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”2004年度人物之一。尽管已经离开贵州的支教讲台重返华

中农大攻读研究生课程，但浏览他的博客，仍能感受到其中

散发出的浓厚志愿者情结。据了解，他将于12月中旬启程赴

津巴布韦，圆“做一名国际志愿者”的梦。 11月28日，本报

记者通过MSN就志愿精神的内涵及志愿精神在今天的意义等

问题与徐本禹进行了交流。 记者：“因为别人帮了我，我肯

定要帮助别人。”你最初投身志愿者行列似乎是出于这样一

种朴素的想法。你觉得助人这件事的难度系数高吗？ 徐本禹

：应该说做一件好事是很容易的，坚持长期做下去就会很难

，在一些人眼里，做志愿者是一件“吃力不讨好”的事情。

我觉得要长期做下去必须有持续不减的激情和对志愿服务的

热爱，当然还要有很强的社会责任感。 记者：你觉得自己作

为志愿者最大的价值是什么？ 徐本禹：是唤起更多有爱心的

人加入到志愿者的行列中吧。许多人正在通过捐资、支教以

及科技扶贫等方式参与到志愿服务中来。 记者：当志愿者是

否只意味着付出？ 徐本禹：从我自己的体会看，两年的志愿

支教让我收获了很多，简单说，就是体验到一种纯粹的快乐

。当然，那是需要用心去付出才能得到的。 记者：在贵州支

教的第一年，是什么支撑你克服了环境的艰苦和精神的孤独

等种种困难？ 徐本禹：自己做出的决定，自己要负责，不能

半途而废，所以我鼓励自己坚持再坚持。正是那一年的支教

生活给了我很大的自信。 记者：回到城市后，生活环境与你



支教的西部农村截然不同了,比如吃一顿麦当劳要几十元,而那

几乎是贵州山区孩子半学期的学费。你用什么心态面对城市

的奢华？ 徐本禹：其实我原来也想不通，后来想通了，毕竟

这里是城市，有人有这样的消费条件，就可以这样去消费，

只要不浪费就行了。当然，想通了并不是说我就忘记了西部

山村那些需要帮助的孩子，我也希望能有更多的爱心人士尽

自己所能给他们以资助。 记者：做志愿者好像必须先相信人

性本身是善良的，对于世界的恶又该抱怎样的态度呢？ 徐本

禹：其实这和相不相信人性善没有直接关系，关键是对待生

活的态度。对于恶，也最好以一颗平常心去看待，毕竟这个

世界善恶兼具。只要我们自己本分做事，努力倡导好的东西

，这就够了。 记者：在你的博客里，网友留言如过江之鲫，

出现频率最高的词是“感动”、“佩服”、“支持”，你的

确感动了无以计数的中国人。说实话，你为自己感动过吗？

什么时刻被自己所打动？ 徐本禹：我很庆幸自己是一个容易

被感动的人，也正是因为容易被打动，所以才会去行动，变

感动为行动。也曾被自己感动过，比如说刚去支教的时候，

没有电，一个人在黑暗中孤独地坚守，后来当我回忆起那段

经历时，突然感觉自己做了一件原来很难想象的事情。那段

经历成了我最宝贵的财富。 记者：在一片赞赏声中，我注意

到也存在一些不同声音，诸如认为你的“付出”太值得了，

言外之意是你得到了如此多的“好处”（荣誉，名声）。你

怎样看这些不同的声音？ 徐本禹：出现不同声音是很正常的

事情，我也不会太放在心上，毕竟自己付出的东西自己最知

道其中的分量，我相信自己得到的快乐是纯粹的，这就够了

。当然我也挺感谢那些发出不同声音的朋友，是他们告诉了



我哪些是不好的、不该做的。 记者：就自己的得与失，你做

过功利的称量吗？一个志愿者可不可以有这种功利的计算？ 

徐本禹：应该说我是做过得与失的计算的，如果以物质的标

准衡量，自己无疑失之太多，但我仍认为我是得大于失，因

为我收获了太多的感动、泪水以及那段用多少钱都买不来的

宝贵经历。我想，一个志愿者如果太看重物质上的得与失，

看重功利的东西，那么他也难以体会到那份纯粹的快乐。 记

者：尽管你的博客点击率目前已达51万之多，还是有网友替

你抱不平，他们的参照是徐静蕾的博客。你怎样看待当前社

会这种选择呈现出的落差？ 徐本禹：用网上的话说我其实就

是一个“草根”，一个普通人。对于51万多的点击率，我已

经很满足了，满足于社会上还有一些志同道合的朋友为一些

事情所感动，然后有所行动。 记者：你对自己有“崇高”的

道德诉求吗？ 徐本禹：算不上崇高吧，只能说我是一个有梦

的人，生命的过程就是不断圆梦的过程。去贵州支教是我的

一个梦，去非洲做海外志愿服务也是我的一个梦。 记者：你

志愿支教的动机归于崇高的信念还是善良的本能？你觉得做

志愿者必须达到极高的道德境界吗？ 徐本禹：感恩之心驱使

我去贵州支教。志愿服务本身也是一个使精神境界不断提升

的过程，这与个人发展需求在一定程度上是吻合的。只要投

身于志愿服务，就会从中得到满足和快乐。 记者：志愿者冯

艾说，选择了志愿服务，就选择了一种生活方式。对你而言

，做志愿者对你的生活产生了什么样的影响？对社会而言，

志愿者在今天这个时代又有着怎样的意义？ 徐本禹：做志愿

者的两年的确改变了我的生活方式，也深刻地影响了我的未

来，所以我敢说，我一辈子都会做志愿者。 随着社会的不断



进步和志愿服务精神的广泛传播，当从事志愿服务成为一种

时尚，相信会有更多的人加入到志愿者的行列中来。 100Test 
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